

EL COLEGIO DE MEXICO

CENTRO DE ESTUDIOS SOCIALES

Pánuco, 63

Eric. 28-68-61 Mex. L-47-61

LISTA DE INVITADOS A LA SESION DE DON GONZALO ROBLES.

(8 de junio de 1944)

- 1.-Antonio Carrillo.
- 2.- Jesús Silva Herzog.
- 3.- Emigdio Martínez Adame.
- 4.- Manuel Chavarría.
- 5.- Agustín Luna Olmedo.
- 6.- Josué Sáenz.
- 7.- Antonio Espinosa de los Monteros.
- 8.- Enrique Sarro.
- 9.- Manuel Sánchez Sarto.
- 10- Roberto López.
- 11- Rodrigo Gómez.
- 12- Fernando Zamora.
- 13- Raúl Salinas Lozano.
- 14- Ernesto Fernández Hurtado.
- 15- Licurgo Costa.

El Nacional - 10 VI 1946

Sobre la Industrialización de las Países Iberoamericanos

Pronunció una interesante conferencia don Gonzalo Robles.—Hizo el orador un análisis de las condiciones en que los países se industrializan

De suma importancia ha sido calificada la conferencia que en la 17ª jornada del Seminario de la América Latina organizado por el Colegio de México, dió don Gonzalo Robles sobre el tema "La Industrialización de Ibero América", la cual complementa la que hace poco tiempo dió sobre el tema "Los Obstáculos de la Industrialización de la América Latina".

Probablemente el estudio del señor Robles constituye una de las aportaciones más importantes, por lo que hace al solo aspecto industrial, para la planeación que se pretende hacer, sobre ese particular, en la postguerra.

La conferencia anterior trató sobre la población, exaltando la urgencia práctica de elevar su nivel de vida para aumentar así su poder de compra y fortalecer los mercados interiores, que por su debilidad constituyen el factor más serio quizá, de la limitación del desarrollo industrial latinoamericano; también habló sobre los transportes y vías de comunicación, que hasta ahora, por su eficiencia, han contribuído a mantener a nuestra América desarticulada económicamente, y en fin, trató sobre los diversos aspectos de esa interesante cuestión, entre los que se encuentra el relacionado con las "naciones que han llegado tarde" a la industrialización.

La conferencia última no repite propiamente los temas anteriores, sino que apoyándose en ellos, estudia las posibilidades industriales, comenzando por hacer un análisis de las condiciones en que los países se industrializan, y sobre todo, comentando el fenómeno de una especie de división internacional del trabajo que se ha manifestado principalmente en función de los recursos naturales y de la mano de obra.

EL ESTUDIO DE TRES PAISES: ARGENTINA, CHILE Y MEXICO

El estudio sobre los planes industriales es brillantísimo, pues comienza por definir el proceso de industrialización en aquellos que se hallan ante organizaciones industriales más poderosas en otras na-

ciones, y es así como encuentra que es recomendable el establecimiento de industrias ligeras, para elaboración de primera mano de artículos industriales, con el propósito de proveer al mercado local de aquellos productos accesibles inmediatamente, a efecto de que posteriormente la industria destinada a tomar parte en las transacciones internacionales, se apoyen en la que ha podido proveer el mercado doméstico.

También trató sobre las inversiones que los capitales extranjeros se hacen en países que eran o siguen siendo tan sólo proveedores de materias primas y explicó así cómo ese capitalismo internacional se ha preocupado tan sólo de invertir en minas, ferrocarriles, puertos y obras de saneamiento y otras preparatorias o auxiliares de la explotación colonial y posteriormente en plantaciones u otras explotaciones agrícolas. Sin embargo, esas inversiones, según el conferenciante, son ventajosas, porque hay prácticamente una inmigración de industrias que se basan en la experiencia del mercado local, en la adquisición de una excelente técnica, etc., y que acabarán por ser factores de la industrialización local.

Hizo un estudio sobre Argentina, Chile y México, exhibiendo un magnífico panorama industrial, demostrativo de que esos países han avanzado en ese particular.

El Nacional, 10-VI-44.

Bohucias

El Nacional - R. V. 44 -

INDUSTRIALIZACION DE SELLO NACIONAL

El profesor Gonzalo Robles disertó ampliamente sobre el tema enfocado hacia países latino-americanos

La sesión de ayer del Seminario sobre Latinoamérica que auspicia el Colegio de México fue consagrada a la discusión de una ponencia del profesor Gonzalo Robles sobre "La Industrialización de Iberoamérica". El problema está enfocado muy cuidadosamente sobre el proceso general de la industrialización visto en función de las condiciones latinoamericanas, presentando el cuadro industrial de cada país y concluyendo con un análisis de lo que representa para nuestras repúblicas la oportunidad actual el impulsar sus industrias y de la suerte que posiblemente corra esta gigantesca empresa al terminar la contienda, o posteriormente, por incidencias de la misma.

Brinda el disertante importantes afirmaciones como las que siguen: La producción industrial de cada una de las cuatro repúblicas mayores —México, Brasil, Argentina y Chile— es ya tan importante que se acerca, iguala o sobrepasa a la producción agropecuaria y minera combinada. Muchos países cuentan con elementos, aun cuando más modestos, para integraciones valiosas y para el establecimiento de industrias pesadas en la base de su estructura industrial.

Una observación amplia hace el profesor Gonzalo Robles sobre los serios inconvenientes, que hay que superar desde el punto de vista nacional, de las industrias extranjeras. Las industrias extranjeras —dice el ponente— son órganos de penetración, tanto más merecedoras de atención, cuanto mayor es su eficiencia. Restan oportunidad a los hijos

del país (si se quiere, por su inferioridad técnica, financiera, etc.), y por lo reducido de sus mercados, no es raro que tiendan a monopolizar, sin que haya frenos eficaces. Introducen una nueva forma de subordinación económica y crean una industria con frecuencia desarticulada de la nacional y complementaria de la del país de origen, quizá retardando el desarrollo armónico de la industria nacional. Pueden entorpecer, en consecuencia, la planificación racional mínima de cada país, indispensable para un sano desarrollo de la economía mundial que fomente el bienestar general.

El ponente denuncia también las "fórmulas secretas" de las industrias químicas y se pronuncia por el franqueo de "este santuario del que habrá que descorrer los velos para incrementar el acervo técnico de la industrial nacional".

En resumen, hay que investigar todos los antecedentes que nos ofrezcan los países de nueva industrialización sobre la inmigración de industrias extranjeras, en cuanto al control administrativo y financiero de esas empresas y a su sentido económico; en cuanto a los aspectos técnico-industriales relacionados con procesos, racionalización de la industria, empleo de patentes, secretos de fabricación, etcétera. Y en relación también con su influencia educativa "industrializante" en el nuevo medio, todo con el fin de establecer una política nacional que aspire a ser permanente dentro de lineamientos flexibles.

El Nacional, 12-VI-44.